

Los maestros que fueron a Harvard en 1900 le envían un largo mensaje congratulatorio en su tricentenario

Y mañana ofrecerán también en el teatro Fausto un acto en honor de la citada Universidad y a la memoria del Dr. Frye, que fué el primer Superintendente de Escuelas que tuvo Cuba

El grupo de maestros que participó de la excursión a la Universidad de Harvard, en Cambridge, Boston, el año de 1900, organizada por el gran educador americano Mr. Alexis E. Frye, tomó el acuerdo ayer de enviar un hermoso mensaje congratulatorio a dicho centro de enseñanza, con motivo de celebrar el tercer centenario de su fundación.

El mensaje será entregado por el Dr. Adolfo Aragón profesor de la Universidad de la Habana y delegado de los maestros en las solemnes fiestas que la Universidad de Harvard está celebrando.

He aquí el texto íntegro del mismo: «Como representantes de los miembros supervivientes de la excursión de mil quinientos maestros cubanos para asistir al Curso Especial de Verano de 1900, cuyo programa fué gentilmente ofrecido como homenaje a la nueva nación cubana por la Universidad de Harvard, los firmantes tienen el alto honor de presentar a las juntas directoras y facultad de nuestra gran Universidad sus cordialmente sentidas felicitaciones en la ocasión del glorioso tricentenario de su fundación en 1636, por John Harvard, maestro puritano.

«En 1896, inmediatamente después que el Congreso americano había proclamado al mundo que «el pueblo cubano es, y de derecho debe ser libre e independiente», fué un graduado de Harvard, Teodoro Roosevelt, el «Roug Rider», quien dirigió la carga final del ejército americano cuesta arriba en nuestra loma San Juan, mezclando para siempre su sangre con la nuestra; y pronto después, ya como presidente de los Estados Unidos de América, hizo realidad aquella resolución congresional al retirar la ocupación americana de Cuba en 1902. Fué otro graduado de Harvard, el ilustre general Leonardo Wood, quien actuó como gobernador general de nuestra isla, durante aquella ocupación; y, aún otro, el educador Alexis E. Frye, quien realizó la empresa epopéyica de traer a Harvard mil quinientos maestros cubanos, de los cuales nosotros nos honramos en representar los agradecidos miembros vivientes de aquella expedición intelectual.

«Harvard entonces abrió sus doradas puertas, a admitirnos, mentores de una nación recién creada, y los viejos e históricos edificios de Cambridge, un tiempo usados como

cuartel general del Ejército Libertador de Washington, fueron ahora, también, convertidos en cuartel general de un ejército extranjero, también libertador de su patria, de cuatro siglos de atraso educacional. Y el olmo de Washington que guarda sus antiquísimas portadas, fué saludado otra vez, en 1900, con cánticos de este ejército, como lo fué en años largo tiempo pasados, por los signos de batalla de los soldados de la Independencia americana, en aquella cuando Washington, bajo su follaje aterciopelado, tomó por vez primera el mando supremo del Ejército americano.

«Tú entonces fuiste nuestra madre nutridora de nuestras almas fuimos moldeados a hombres por ti». (Fragmento del himno universitario de Harvard).

«Sea también recordado que la Historia por siempre teje nuevos lazos de amor entre Harvard y Cuba. En el año de nuestra visita a Cambridge entre en la Universidad de Harvard como estudiante, el actual presidente de los Estados Unidos, Treinta y cuatro años más tarde, en uno de los más difíciles períodos de nuestra historia, él nos extendió la mano de «buen vecino», librando a nuestro país de la ruina y coronando a Cuba como una nación soberana, aboliendo la enmienda Platt. Cuba es hoy una nación libre y próspera, gracias al espíritu de Harvard de su graduado de 1904, Franklin D. Roosevelt.

«Ayuda en la guerra, ayuda en la paz, ayuda en el vivir honorable entre las naciones de la tierra: este es el resumen de lo que Cuba debe a Harvard. Por tanto, nosotros, modestos pero sinceros testigos vivientes de la Historia contemporánea, por este medio certificamos y proclamamos, tanto la importancia capital de los servicios de Harvard a nuestro pueblo como nuestra correspondiente gratitud profunda a este glorioso monumento viviente de los ideales de los Padres Peregrinos.

«¡Salve por siempre, Bella Harvard!

«Habana, Cuba, septiembre de 1936. (Fdo.): Dr. Luciano R. Martínez, Dra. Carolina Poncet, Dr. Nicolás Pérez Raventós, Dra. Juana Carrillo viuda de Castillo, M. Arzobispo de la Habana, Dr. Helodoro García Rojas, Ing. Enrique Montouilleu, Gertrudis de la Rionda, Dr. Justino Báez, Dr. Isidoro García Batista,

Dolores Rego Orta, Dr. Manuel Macho, Angélica González, Roque de Castro, Dr. Rafael de la Guardia, Rosario Pino León, Dr. José M. Soler, María Antonia Insúa, Dr. Baldomero Caballero, Lucila Ariza, doctora Blanca Rensolí, Dr. Pedro G. Subirá, Dra. Amada Roque, Evangelina Carmona, Aurora Roque, Isabel Parrilla, Angel Muñia, Guadalupe Ramírez, Dra. Carmen Anido, Africa Arredondo, Manuela Comallonga, Dr. Victoriano Barroso, Josefina Rosado, Dra. Rosa Rengón, Rosa Pous de García, Dra. Angela Landa, María T. Landa, Casta María Aguilar, María V. Machado, Mercedes Hernández Hernández Valie, Dr. Ismael Clark, Leonor M. de la Mora, Dr. Isidro Pérez Martínez, Dra. Florinda Nin, Rosa M. Valdés, Emilia Nin, Angela Villazón, doctor Eduardo Lens, Eulogia Zaldivar, Gotay, Rosa Carrillo, L. Gil Gaicerrán, Dolores Larrúa, Antonio M. Fraga, Herminia Labrit, Tomas Montero, Dr. Manuel Carnesolitas, Nicolás G. Loyola, Dra. Adelaida Piñera».

Además de los miembros supervivientes de la excursión al curso especial de verano para maestros cubanos, ofrecido en el año de 1900, celebrarán mañana un acto en el teatro «Fausto» en honor de la Unidad de Harvard y a la memoria de Mr. Frye, el primer superintendente de Escuelas de Cuba y organizador de la citada excursión.

A continuación insertamos el programa combinado:

- 1 Himno Nacional;
Himno de los Estados Unidos de Norteamérica. (Por la Banda de la Marina de Guerra Constitucional).
- 2 Discurso por el doctor Luciano R. Martínez, secretario de Educación.
- 3 «Ave María», del doctor Gaspar Agüero, por la señorita Romana Llerena, acompañada por su autor.
- 4 «Oberon» (obertura), de Weber, por la orquesta de Cámara del Círculo de Bellas Artes, dirigida por el maestro Augusto Rodríguez Meyea.
- 5 Discurso por el doctor Heliodoro García Rojas, superintendente de Escuelas de la Habana.
- 6 «Fair Harvard», himno universitario, por niñas de las escuelas públicas, dirigidas por el maestro Oscar Ugarte.
- 7 «Danza delle Ore» (de la ópera «Gioconda», de Ponchielle, por la orquesta de Cámara del Círculo de Bellas Artes, dirigida por el maestro Augusto Rodríguez Meyea.
- 8 «Ah, Swit Mystery of Lyfe», de V. Herbert, por el tenor Raúl Domínguez, acompañado por el maestro Gaspar Agüero.
- 9 Discurso, por el Dr. Mario Fuentes Aguilera.

DM, sep 19/36



PRESIDENTES DE LOS COMITES DE LAS PROVINCIAS



He aquí los presidentes de los comités de maestros cubanos que se formaron en cada provincia, para asistir al curso de Harvard. Por Pinar del Rio: Román Castillo; por Matanzas, Laureano Gil; por La Habana, Félix R. Duarte; por Puerto Príncipe, Angel Laca; por Santiago de Cuba, Leopoldo R. Tamayo; y por Santa Clara, José M. Soler



PATRIMONIO DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR DE LA HABANA



PATRIMONIO
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR
DE LA HABANA

MAESTRAS QUE PARTICIPARON EN LA EXCURSION A HARVARD



Grupo de maestras cubanas, con sus chaperonas, que asistió al curso de Harvard, en 1900.



PATRIMONIO
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR
DE LA HABANA

ña
posa del joven Enri-
os votos por su más
blecimiento.

linet
de Aixalá dió a luz
de '21 entre 4 y 6,
o, donde se halla re-

na es el siguiente:
I
a, de T. L. Victoria;
de los Olivos, de Glo-
O clemens o pie, de
Jerusalén convertere,
rales; Lamentación de
to, de Palestrina.

II
e Schubert; Canto es-
f. S. Bach; Ecce Quo-
atur Justus, de M.
verum Corpus, de Mo-
mento número 2, de El
Haendel.

de la señora de Angu-
el de la recién naci-
satisfactorio.
ena.

ACION

O DE LAS ESCUELAS DE RANCHUELO EN 1900



ca, en el término municipal de Ranchuelo, el día 26 de marzo de 1900; sentadas en pri-
sa Espinosa, María Luisa Losa, Rosario Abreu, América Torres, María Alomá; a un ex-
Caridad Sabina; segunda fila: Laura Sánchez, Amelia Hernández, tía de la doctora All-
Adelaida Hernández Torres de Enriquez, Luciana Escobar, María Yero, Juanita Alomá-
sa, Rogelio García Espinosa, Don Andrés Sánchez Capiró, Ceferino González y Pío Alva-
ron por estar enfermos don Francisco Yero y Eulalia Dueñas.

PROFESORADO DE LAS ESCUELAS DE RANCHUELO EN 1900



Maestras que inauguraron la escuela pública, en el término municipal de Rancho Huelo, el día 26 de marzo de 1900; sentadas en primera fila: Conchita Campillo, María Teresa Espinosa, María Luisa Losa, Rosario Abreu, América Torres, María Alomá; a un extremo la conserje de la escuela número 1, Caridad Sabina; segunda fila: Laura Sánchez, Amelia Hernández, tía de la doctora Alicia Hernández de la Barca; Victoria Rey, Adelaida Hernández Torres de Enríquez, Luciana Escobar, María Yero, Juanita Alomá. De pie, Francisco Pardo, Felipe Yanes Sosa, Rogelio García Espinosa, Don Andrés Sánchez Capiró, Ceferino González y Pío Alvarez. No concurrieron por estar enfermos don Francisco Yero y Eulalia Dueñas.